
我是七七级的大学毕业生，刚到

全国政协机关报完到，就参加培训，

主要内容是听机关老同志和相关领导

介 绍 政 协 和 政 协 工 作 ， 学 习 一 些 文

件，并组织讨论。讨论时，机关党组

成员和一些部门负责人会到场，其实

是了解每个人的情况，以便安排去哪个

部门。

培训快结束时，组织培训工作的一

位人事局副局长对我说：你想去哪个部

门，自己挑，照顾少数民族（我是彝族）。我

想了想说，我想去外事局或文史委员会

办公室。

为什么说出这两个单位？因毕业刚

分配时，我不知道政协是干什么的，小时

候家里就曾住在县政协隔壁，那里都是

过去的奴隶主。我大舅当过州里的统战

部副部长，我问他，政协都有什么部门，他

告诉我，有外事局和文史资料委员会。

但这两个单位都没去成，去了学委

会 （工作组） 办公室。

最近，找到全国政协直属学习组成

员和学习委员会办公室工作人员的一张

合影，很多熟悉的面孔又重现眼前……
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要特别说到的是我的秦大姐，秦德君委员。她

是原四川忠县人，彝族，1923 年由李大钊、邓中

夏介绍入党。

她是在中国近现代史上少有的女性，经历和见证

了许多重大事件，她是四川妇女解放运动的先驱，大革

命时期也同邓小平、刘伯坚、郭春涛在冯玉祥部队中工

作，并任妇女部长，冯玉祥称其为三百年前抗清英雄秦

良玉第二。她曾在川军刘湘的军队任参议官。上海解放

前夕，因她在空军中有一个表亲的关系，受党组织安

排，准备策反虹桥机场的国民党空军，被一女叛徒告密

被捕，并被汤恩伯亲自审问后判处死刑。

临刑前几天，她因解放军攻入上海而获救。当

时，传大姐已牺牲，柳亚子曾写诗哀悼：

亲爱的秦德君同志：听说你死了，我很难过。把

我这难过的泪水，写好了一首悼亡诗：

宗风真衍秦良玉……

玉貌锦衣犹在眼，秋坟向杰忍传灯……

此一九四九年五月二十八日，余年六十有三生

朝，醇洒都门中山公园上林春，闻德君女同志噩耗作

也。

后来知道秦大姐被救，柳亚子又写一首：

亲爱的德君同志，又听说你活了，我很高兴，

究竟是你在做戏，还是我在做梦？！

重庆城头拱正气，春申江畔受奇别。

雪肤花貌今无恙，良玉云英并擅名。

我刚到直属组时，老同志把我们介绍给大家，沈

醉说：好啊，我们是家们儿。秦德君说：我们还是同族

呢。沈醉先生给我介绍说，秦大姐是抗清名将，巾帼

英雄秦良玉的后人（她们都是四川忠县人）。秦大姐

说我也是彝族。在北京，在全国政协见到同胞还是很

难得的，所以我们都有种天然的亲切感。这以后，她

叫我小老弟，我叫她大姐。

1982 年底，在京彝族同胞在民族文化宫欢渡

彝族年时，组委会请大姐参加，并请上主席台。她

在讲话中动情地说，作为彝族游子，终于回家了

……那次活动给大姐的请柬我至今还保留着。

一次，她叫我去她家里给我讲了些她的经历，

并把她自己手写的传记性的书稿给我，希望我帮她

完成写作和出版的愿望。我大体看了看，其实内容

已经很完整了，我不知道我还能帮大姐做什么。而

且我那时也不知道一本书稿要成书是什么程序、怎

么做，总认为很难。

她让我把书稿带回去看看再回答她。由于种种

原因，我没帮上大姐，其实当时一是对如何把一本

手稿做成书心里没数，以为很难 （后来我还做上了

图书出版工作，宿命吧）。我为此一直非常自责。

我的秦大姐

一张老照片引出的故事

政协直属学习组印象
沈晓昭

学委会是干什么的呢？统战口的政

协、党派、团体等大多设有学习组织。学

习，是政协建立初期，毛主席为政协确定的

主要工作任务之一。当时，学习活动强调

的是“自我学习，自我改造”。学习方式上

提倡自己提出问题，自己分析问题，自己解

决问题。强调不抓辫子，不打棍子。

学委会工作主要是组织或联系有关

方 面 的 学 习 活 动 ， 办 公 室 的 主 要 工 作 ，

除联系有关方面的学习和具体组织学习

报 告 会 外 ， 日 常 工 作 有 编 辑 《政 协 会

刊》（中 国 政 协 杂 志 的 前 身）《学 习 资

料》 (主要内容是重要报刊的社论)、《学

习参考资料》（为组织时事政策报告会的

录音整理内容）、《学习动态》（内容是综

合 汇 总 各 民 主 党 派 、 团 体 的 学 习 情 况 ，

并印发相关部门）、《情况反映》（对直属

组学习讨论情况的汇报），其中还有一项

主要的工作，就是直接负责全国政协直

属学习组的学习活动。

直属学习组成员主要为非中共的民主

人士、国民党起义将领、特赦释放的原国

民党军政特人员、伪满洲国“皇室”成员

及一些有特殊经历和特殊身份的人员等。

早些时候每周学两个半天，后改为只周五

上午半天。主要内容是给成员传达有关文

件、会议精神，学习有关政策和重要的报

刊社论等，然后组织讨论。

这个组的小组秘书有三位：汪东林先

生带领新分来的大学生谢豫中和我。我们

俩的主要工作是：先书面后电话通知并确

认参会人员、安排会场（基本上都是在政协

礼堂第五会议室），安排接送车辆、礼堂南

门迎候、会上做记录，会后记录存档。

记得那时常来的有 20 人左右。他们

有的很儒雅，有的很博学，有的很会讲笑

话和故事，有的话多每次开会必发言，有

的话少但常语出惊人，有的谦逊甚至还带

着几分谦卑，有的沉默但眼神里又透露着

掩饰不住的倔强和英气。他们叫我小沈，

后来有的竟然叫我老沈，有次沈醉又调侃

我，叫我“沈老”（因组里女士称大姐，

男士称什么什么老），平时惜语如金的梁

漱溟先生这次冷不丁突然冒出一句：“老

沈不算老，名字中间还带个小。”

当年的直属学习组

黄维平时表情严肃，不苟言笑，总是挺胸昂头疾步而行，还常披着大概

是他当将军时的黑披风，长一副直立的长浓眉，很有威严。组里有人小声说

他极为固执，有的还说他总忘不了他的将军派头。平时开会能不说话就不说

话，组长点名，他一般也不会说，但说必会说到他发明的“永动机”。

黄维所说的永动机，是他在家时受到灌溉用的水车启发，动了念头。简

单说来，就是不用燃料和外界动力而能永远转动的机器。他在监狱里就开始

研究了，狱方为便于对他的改造，也曾为他组织过试验，结果是否定的。可

他就是不接受。

他是 1975 年 3 月最后一批被特赦的战犯，出来后向组织反映过多次，希望

自己的发明能为社会作点贡献。当时直属组会上会下总有人批评他的发明是

违反科学的，但他听不进去。政协六届一次会议的小组会上，黄维还因为这事

同宋希濂争执起来，原因是宋又说到他的发明违反科学原理。这下黄维火了，

说了不少很噎人的话，还有些确实不该说的带攻击性的话，比如说，“你懂什

么”和“什么叫科学？告诉你你也不懂。你还要让我告诉你原理，我凭什么告诉

你，我是爱国的，我起码还住在中国，我要把原理告诉你，我还怕你转身就把这

些告诉美国中央情报局呢”等话。把宋气得半天说不出话来。

我是他们那组的小组秘书，当时主持人劝不住，我更是不敢说话，只管

拼命记录。那次大会是在 6 月份开的，住地条件差，没有空调，只有电扇，

天气极热，且会场又小，两人吵得更让人觉得天气炎热，让人喘不过气来。

休会时，宋先生还坐沙发上运气。黄维则冲我说：你记，全都记下来。我没

听明白他这话是希望我记还是不希望记。

记得“永动机”的事，组织上也找些专家同黄维谈过，但他很固执。

他的这事，我几次在简报反映过。后来有关方面拨了点专款，钱不多，好

像 2000 元，是在湖南还是江西我记不清了，应该是江西吧，因为他是江西

贵溪人，搞过一次试验。据说这以后，加上身体等原因，他不再提永动机

的事了。

倔强的黄维

沈醉委员是 1980 年确认为起义将领后，增补

为五届政协任委员的。他很健谈，也爱讲笑话，他

给我说，他年轻时就练过武功，一般人靠不近他。

他常把组中的秦德君和董竹君二位大姐逗得笑个不

止。

他比较喜欢钓鱼。有一次，机关组织有关人

员包括几位直属组的委员去回龙观钓鱼，快结束

时 ， 突 听 沈 老 叫 我 快 去 帮 他 的 忙 ， 说 钓 上 大 鱼

了 ， 还 说 怎 么 也 得 十 斤 重 。 我 赶 紧 把 抄 子 准 备

好，折腾了好一阵，“大鱼”才弄上来。但是只甲

鱼，大约三斤多重。把我们高兴得不行。

沈老的回忆录 《军统内幕》 出版时，曾叫我去

他家取签名本 （我现在还留着），离开时，他说：

你哪天来我给你写幅字。我后来没好意思去取。一

次沈老对我说，你怎么还看不上我的字？我赶紧

说：沈老，我怎么会啊，我是怕老同志说我。沈醉

先生说：你知道吗，过去，有的民主人士把我的字

挂在堂屋，中统军统的人去了，见了我的字，也会

客气三分。

沈醉先生的大女儿沈美娟和我是中国文史出

版社的同事，前些日子老干部局组织到北戴河休

假，见了她，我又一次开玩笑地说：沈老说过要

给我幅字的。父债女还，你得还我。

爱钓鱼的沈醉

Z 政协记忆

在学委办的工作时间不长，但对我的影响是很

大的。汪东林委员 《远去的背影》 一书中，不少人

物都是当时政协直属组的成员。他从 20 世纪 60 年

代起就在直属组任秘书，是我的前辈，也是带我们

几个工作人员入门的，我和小谢接手工作不久，他

就参与筹备人民政协报去了，当时包括筹备社会主

义学院的恢复，抽调的人员主要是学委会办公室

的。文中如有不准确处，可看汪东林委员的回忆。

同他们在一起，是我人生中很重要的一段经

历，我很珍视，也从他们身上也学到或了解到许

多。他们每一个人都有丰富的经历和传奇般的故

事，都是一本厚厚的读不尽、说不够的书。他们每

一个人，都有不同凡响的人生，都是部历史。

我能有机会服务于他们几年，是自豪的。斯人

已去，但留下的记忆是长远的，甚至每个人的形象，

并没有随着时光的流逝而模糊，倒是越发清晰。因

为历史还在，他们的故事也在不断被人们讲述。

（本文作者系中国文史出版社原社长兼中国政

协文史馆原馆长）

长远的记忆

梁漱溟委员的坚守与固执是众所周知

的，“文革”期间的六七十年代，他作为

全国著名的“反面教员”，当然是组里主

要的、重点的批判对象。办公室同事说，

梁先生的态度是：你批你的，我说我的。

但大多数时间是啥也不说，有人说他“已

完全不怕开水了”。

我们来机关时，大的环境已经很宽

松，虽然没了批判，但批评却是常有的。

参加几次小组会后，我就发现梁老基本上

都能到会，他一直有他固定的位子，在礼

堂第五会议室进门右边，三人沙发的右靠

扶手处几乎成了他的固定座位。

开起会来，他大多是半坐半躺靠在扶手

上，半坐半靠、半睡半醒、半睁半闭。但我相

信，他从未真正睡着过，且是认真在听。因

为，他会用表情表达自己的态度：闭目、挤半

只眼、歪嘴、睁眼、坐直一点。睁眼，多是表

示他重视、认可别人的发言内容，直起身子，

多半是要发言了。他一旦发言，常造成会场

气氛的突然安静和沉重。要在过去，可能就

意味着暴风雨又要来了……

我 接 触 到 他 最 为 尖 锐 的 发 言 是 在

1982 年宪法修改讨论会上。那天，一听

他要发言，好像会场气氛突然有些异样，

严肃、紧张、惊讶、好奇？反正什么都

有。后来才从前辈汪东林先生那了解到，

1970 年讨论拟提交四届人大的宪法修正

案时，梁老先生就放了一大炮：他不同意

把林彪作为接班人写入宪法，说这在世界

上也没先例。还提出，宪法中为什么不写

上设国家主席。这些话太惊人了，在当时

完全够得上“反动言论”。

学习讨论中间休息时，组长程思远把

我们几个叫到会议室一角说：“梁老这个

人比较固执，他的有些观点就是改不了，

他刚才的发言动机还是好的，但表述上有

问题。”并向我和小谢交代：这个别写进

记录，那个内容不用写进纪要什么的。这

种主持人的作风，也是政协直属学习组多

年的传统：尽可能保护发言人。

梁漱溟放了一大炮

这是 1982 年全国政协直属学习组成员在政协礼堂学习时，部分成员在第三会议室和学习委员会办公室工作人员的合影。前排左起是：何柱

国的夫人、何柱国、董竹君、秦德君、梁漱溟、程思远、溥仪，赵君迈、黄维；后排左起：汪东林、朱真 （办公室主任）、沈醉、米暂沉、刘亚

哲、杜建时、马壁、张西洛、沈晓昭、邹士方、宋伟斌、谢豫中。

黄维黄维

相逢一笑泯

恩 仇 ：沈 醉 委 员

（左）和韩子栋副

秘书长（中）——

红岩里的严醉和

华子良见面了。

秦
德
君
委
员


